

**PERAN REMAJA MASJID AN NURROHMAN DALAM UPAYA
MENINGKATKAN KESADARAN BERAGAMA DI DESA BULAK
KECAMATAN ARJAWINANGUN KABUPATEN CIREBON**

SKRIPSI

Diajukan Sebagai Salah Satu Syarat
Untuk Memperoleh Gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd)
Pada Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI)
Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan (FITK)



KHOFIFAH NURSYAFARI

1808101060

**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI (IAIN)
SYEKH NURJATI CIREBON
2024 M/1445 H**

Khofifah Nursyafari : “Peran Remaja Masjid An Nurrohman Dalam Upaya Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon.”

Agama dikalangan remaja adalah sebuah kebutuhan, kebutuhan akan solusi dari berbagai permasalahan. Pengalaman kehidupan mengajarkan bahwa tidak semua permasalahan hidup dapat diselesaikan oleh manusia dan logika, oleh karena itu disinilah peran agama sebagai sumber ketenangan. Pada masa ini, remaja sangat berperan dalam meningkatkan kesadaran beragama dengan berbagai upaya yang dilakukan, seperti mempelajari ilmu agama, ikut serta kegiatan yang ada di masjid, bergabung dalam organisasi remaja yang ada di masjid atau yang biasa disebut dengan IRMAS.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana peran remaja masjid dalam meningkatkan kesadaran beragama di Desa Bulak Arjawinangun Kabupaten Cirebon, apa saja program-program remaja masjid dalam meningkatkan kesadaran beragama di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon, apa faktor pendukung dan penghambat kesadaran beragama remaja masjid Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon.

Kesadaran beragama adalah perasaan sadar atau tidak dipengaruhi oleh siapapun untuk melaksanakan ajaran agama yang dianutnya mencakup aspek kognitif, afektif dan psikomotor baik itu yang bersifat *habluminallah* maupun *habluminannas* dan dikerjakan secara tulus dan ikhlas yang meliputi rasa keagamaan, pengamalan ketuhanan, keimanan dan akhlak.

Metode penelitian yang digunakan adalah metode kualitatif. Metode kualitatif adalah suatu prosedur penelitian yang menghasilkan data berupa data deskriptif yang berupa kata-kata tertulis atau lisan dari orang-orang yang dapat diamati. Teknik pengumpulan data yang digunakan meliputi teknik observasi, wawancara, dokumentasi dan kepustakaan.

Hasil dari penelitian ini adalah, 1) Peran remaja masjid dalam upaya meningkatkan kesadaran beragama di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon, yaitu dengan kedisiplinan mengadakan kegiatan, kepemimpinan yang baik, menjalin kerjasama yang baik antar pengurus dan masyarakat sekitar. 2) Program-program remaja masjid dalam meningkatkan kesadaran beragama di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun, diantaranya melaksanakan pengajian rutin, melaksanakan sholat berjamaah, tadarus Al-qur'an, pesantren ramadhan, kegiatan sosial. 3) Faktor pendukung dan penghambat ikatan remaja masjid (IRMAS) dalam upaya meningkatkan kesadaran beragama di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon. Faktor pendukung: penceramah, motivasi dan kerja sama antar pengurus, semangat dan kekompakan antar pengurus. Faktor penghambat: sumber dana, serta kurangnya kesadaran dari sebagian anggota IRMAS An Nurrohman untuk aktif dalam setiap kegiatan

Kata Kunci : Peran, Kesadaran Beragama, Remaja Masjid.

ABSTRACT

Khofifah Nursyafari : **“The Roal of An Nurrohman Mosque Youth in Efforts to Increase Religious Awareness in Bulak Village, Arjawinangun District, Cirebon Regency.”**

Religion among teenagers is a need, a need for solutions to various problems. Life experiences teach that not all life problems can be solved by humans and logic, therefore this is where the role of religion as a source of peace. At this time, teenagers play a very important role in increasing religious awareness with various efforts made, such as studying religious knowledge, participating in activities in the mosque, joining youth organizations in the mosque or commonly called IRMAS.

This study aims to determine the role of mosque teenagers in increasing religious awareness in Bulak Arjawinangun Village, Cirebon Regency, what are the programs of mosque teenagers in increasing religious awareness in Bulak Village, Arjawinangun District, Cirebon Regency, what are the supporting and inhibiting factors for religious awareness of mosque teenagers in Bulak Village, Arjawinangun District, Cirebon Regency.

Religious awareness is a feeling of being conscious or not influenced by anyone to carry out the teachings of the religion that is believed, including cognitive, affective and psychomotor aspects, both *habluminallah* and *habluminannas*, and is carried out sincerely and wholeheartedly, including religious feelings, practicing divinity, faith and morals.

The research method used is a qualitative method. Qualitative methods are research procedures that produce data in the form of descriptive data in the form of written or spoken words from people who can be observed. Data collection techniques used include observation, interview, documentation and literature techniques.

The results of this study are, 1) The role of mosque youth in efforts to increase religious awareness in Bulak Village, Arjawinangun District, Cirebon Regency, namely with discipline in holding activities, good leadership, establishing good cooperation between administrators and the surrounding community. 2) Mosque youth programs in increasing religious awareness in Bulak Village, Arjawinangun District, including conducting routine religious studies, conducting congregational prayers, *tadarus Al-Qur'an*, Ramadan boarding schools, social activities. 3) Supporting and inhibiting factors of the mosque youth association (IRMAS) in efforts to increase religious awareness in Bulak Village, Arjawinangun District, Cirebon Regency. Supporting factors: preachers, motivation and cooperation between administrators, enthusiasm and solidarity between administrators. Inhibiting factors: sources of funds, and lack of awareness from some members of IRMAS An Nurrohman to be active in every activity.

Keywords : **Role, Religious Awareness, Mosque Youth.**

PERNYATAAN OTENTITAS SKRIPSI

Bismillahirrahmanirrahim

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Khofifah Nursyafari

NIM : 1808101060

Judul : Peran Remaja Masjid An Nurrohman Dalam Upaya Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon

Menyatakan dengan sbenarnya bahwa penulisan skripsi ini berdasarkan hasil

Kata Kunci : Peran, Kesadaran Beragama, Remaja Masjid.

penelitian dan pemaparan peneliti sendiri. Semua sumber dalam penelitian ini telah dicantumkan sesuai dengan ketentuan yang berlaku dalam pedoman karya tulis ilmiah yang berlaku di IAIN Syekh Nurjati Cirebon. Apabila dikemudian hari skripsi ini terbukti plagiat, maka peneliti bersedia menerima sanksi yang berlaku di IAIN Syekh Nurjati Cirebon.

Demikian pernyataan ini saya buat secara sadar dan tanpa paksaan dari pihak manapun.

Cirebon, Juli 2024



Yang membuat pernyataan

KHOFIFAH NURSYAFARI
NIM. 1808101060

LEMBAR PERSETUJUAN

**PERAN REMAJA MASJID AN NURROHMAN DALAM UPAYA
MENINGKATKAN KESADARAN BERAGAMA DI DESA BULAK
KECAMATAN ARJAWINANGUN KABUPATEN CIREBON**

Oleh:

KHOFIFAH NURSYAFARI

NIM. 1808101060

Menyetujui

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Drs. H. Mahfud, M.Ag.

NIP. 19621205 199003 1 006

Dr. Hj. Nurlela, M.Ag.

NIP. 19610627 198603 2 001

Mengetahui,

Katua Jurusan PAI

Siti Maryam Munjiat, S.S., M. Pd.I.

NIP. 19811003 201411 2 002

NOTA DINAS

Kepada

Yth. Ketua Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI)

IAIN Syekh Nurjati Cirebon

Di

Cirebon

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Setelah melaksanakan bimbingan, arahan, dan koreksi terhadap penulisan skripsi berikut ini:

Nama : Khofifah Nursyafari

NIM : 1808101060

Judul : Peran Remaja Masjid An Nurrohman Dalam Upaya Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon

Kami berharap bahwa skripsi tersebut adalah dapat diajukan pada Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI) Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan (FITK) IAIN Syekh Nurjati Cirebon untuk di Munaqosahkan.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Cirebon, Juli 2024

Pembimbing I

Pembimbing II



Drs. H. Mahfud, M.Ag.

NIP. 19621205 199003 1 006









Dr. Hj. Nurlela, M.Ag.

NIP. 19610627 198603 2 001

PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul “Peran Remaja Masjid An Nurrohman Dalam Upaya Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon” oleh KHOFIFAH NURSYAFARI, NIM 1808101060, telah di-*munaqosyah*-kan pada tanggal 31 Mei 2024 di hadapan dewan penguji dan dinyatakan lulus.

Skripsi ini telah memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Pendidikan (S.Pd.) pada Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI), Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan (FITK), Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon.

Tim <i>Munaqosyah</i>	Tanggal	Tanda Tangan
Ketua Jurusan Siti Maryam Munjiat, S.S., M. Pd.I NIP. 19811003 201411 2 002	25 - 07 - 2024	
Sekretaris Jurusan Zahotus Saidah, MA.Pd. NIP. 19870528 201801 2 001	23 - 07 - 2024	
Penguji I Muthoharoh, M.Pd.I NIP. 19871018 202321 2 032	18 - 07 - 2024	
Penguji II Umihani, M.Pd.I NIP. 19831115 202321 2 033	16 - 07 - 2024	
Pembimbing I Drs. H. Mahfud, M.Ag NIP 19621205 199003 1 006	18 - 07 - 2024	
Pembimbing II Dr. Hj. Nurlela, M.Ag NIP. 19610627 198603 2 001	23 - 07 - 2024	

Mengetahui
Dekan Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan



Dr. H. Saifuddin, M.Ag
NIP. 19720107/200312 1 001

RIWAYAT HIDUP



Nama Lengkap : Khofifah Nursyafari
Tempat/tanggal Lahir : Cirebon, 06 Mei 2000
Jenis Kelamin : Perempuan
Nama Bapak : Sukaryono
Nama Ibu : Katina
Saudara Kandung : - Fariqoh Nurhijah
- Jesika Tri Utami
Telp./HP : 083823955960
E-mail : khofifahnursyafari6@gmail.com
Alamat lengkap : Blok 02 Rt.03/Rw.02 Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon
Riwayat Pendidikan : 1. SDN 1 Bulak (2006-2012)
2. SMPN 2 Arjawinangun (2012-2015)
3. SMAN 1 Gegesik (2015-2018)

MOTTO HIDUP

“Usahkan dan Do’akan semoga Allah selalu mengijabahkan apa yang diharapkan.”

(Khofifah Nursyafari)



PERSEMBAHAN

Alhamdulillahirabbil'alamin

Puji syukur kehadirat Allah SWT. yang telah memberikan rahmat dan nikmat sehat wal 'afiat, kemudahan serta ridho-Nya dalam penyusunan skripsi ini yang dapat terselesaikan dengan baik.

Dengan selesainya skripsi ini maka akan kupersembahkan untuk kedua malaikat hidupku yaitu kedua orang tua tersayang Ibu Katina dan Bapak Sukaryono yang senantiasa menjadi orang tua terbaik dalam hidup saya, semoga Allah selalu melindungi, memberikan kesehatan jasmani dan rohani, memberikan keberkahan serta selalu diridhoi dalam setiap langkahnya dan senantiasa diberikan kelancaran rezeki.

Terimakasih ku ucapkan kepada kakak dan adik (Fariqoh Nurhijah dan Jesika Tri Utami), serta seluruh keluarga yang selalu membantu dan mendukung saya baik secara moral maupun moril. Semoga Allah senantiasa memberikan kelancaran rezeki, keberkahan hidup dan kebahagiaan dunia maupun akhirat.

Terimakasih untuk keluarga besar jurusan PAI, dosen-dosen PAI, khususnya bapak Drs. H. Mahfud, M.Ag. serta ibu Dr. Hj. Nurlela, M.Ag. yang selalu sabar dan semangat dalam membimbing skripsi saya. Tak lupa juga terimakasih banyak saya ucapkan untuk keluarga PAI angkatan 2018 yang selalu saling support dalam menuntut ilmu. Khususnya kelas PAI-B angkatan 2018, terimakasih atas pelajaran dan segala kenangan, semoga kita semua senantiasa dimudahkan dalam segala hal dan diberikan kelancaran dalam setiap proses perjalanan hidupnya seta berhasil dalam mencapai tujuan masing-masing.

Terimakasih juga untuk guru-guru saya Kyai Mualim dan Ustadz Rudiya, S.Pd. yang senantiasa selalu mendo'akan dalam segala hal, semoga senantiasa diberikan kesehatan jasmani dan rohani, kelancaran rezeki, selalu dalam lindungan-Nya.

Terimakasih untuk sahabat-sahabat saya Eka Sindi Auliah, Maesaroh Sulandani, Wati Herningsih, S.Ag. yang selalu kebersamai dalam berbagai hal dan selalu memberikan suport dalam keadaan apapun. Semoga selalu dalam lindungan-Nya dan diberikan keberkahan dalam setiap langkahnya.

Dan yang terakhir terimakasih untuk sahabat-sahabat saya Gissa Nurlely Harsid, Intan Riani, Adinda Novia Sari, Lova Komala Sari, Eka Sindi Auliyah, Mar'atus Solikhah yang sudah kebersamai selama perkuliahan ini dan senantiasa memberi support, saran, serta memotivasi. Semoga kelak menjadi orang yang sukses dan bermanfaat. Tidak dapat dipungkiri bahwa manusia itu tidak bisa hidup sendiri, berkat do'a dan dukungan maka skripsi ini telah selesai. Semoga kita selalu menjadi orang yang sukses, baik sukses dunia maupun akhirat.



KATA PENGANTAR



Assalamu'alaikum Warohmatullahi Wabarokatuh

Puji syukur penulis panjatkan atas kehadiran Allah SWT. karena atas rahmat, taufik serta hidayah-Nya, penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Sholawat serta salam semoga tercurah limpahkan kepada junjungan Nabi besar Muhammad SAW. serta kepada keluarga, sahabat dan sampai kepada kita selaku umatnya, Aamiin.

Alhamdulillah penulis dapat menyelesaikan skripsi ini yang berjudul **“PERAN REMAJA MASJID AN NURROHMAN DALAM UPAYA MENINGKATKAN KESADARAN BERAGAMAAN DI DESA BULAK KECAMATAN ARJAWINANGUN KABUPATEN CIREBON”** dengan baik. Dalam penyusunan skripsi ini, penulis mengucapkan terimakasih kepada yang terhormat:

1. Bapak Prof. Dr. H. Aan Jaelani, M.Ag. Rektor Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon;
2. Bapak Dr. H. Saifuddin, M.Ag. Dekan Fakultas Ilmu Tarbiyah dan Keguruan Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon;
3. Ibu Siti Maryam Munjiat, S.S, M.Pd.I. Ketua Jurusan Pendidikan Agama Islam;
4. Ibu Zahrotus Saidah, MA.Pd. Sekretaris Jurusan Pendidikan Agama Islam;
5. Bapak Dr. H. Mahfud, M.Ag, selaku Dosen Pembimbing I yang telah meluangkan waktunya untuk memberi bimbingan, arahan, dan masukan positif bagi penulis;
6. Ibu Dr. Hj. Nurlela, M.Ag, Dosen Pembimbing II yang telah meluangkan waktunya untuk memberi bimbingan, arahan, dan masukan positif bagi penulis;
7. Dosen-dosen pengampu mata kuliah di Jurusan Pendidikan Agama Islam (PAI) dan staf Tata Usaha (TU) Jurusan Pendidikan Agama Islam IAIN Syekh Nurjati Cirebon yang telah memberikan ilmu, wawasan dan

pengalaman serta kesan yang berarti bagi penulis sehingga tidak akan pernah terlupakan;

8. Ustadz Rudiya, S.Pd. selaku Pembina Ikatan Remaja Masjid (IRMAS) An Nurrohman;
9. Seluruh anggota Ikatan Remaja Masjid (IRMAS) An Nurrohman;
10. Teman-teman kelas PAI-B angkatan 2018, terimakasih atas 4 tahun yang penuh pelajaran dan kenangan, semoga kelak kita semua menjadi orang yang sukses dan bermanfaat; dan
11. Semua pihak yang telah membantu dan mendukung penulis dalam penyusunan skripsi.

Akhirnya penulis hanya bisa berdo'a semoga semua yang diberikan dari semua pihak kepada penulis dalam proses penelitian maupun mengerjakan skripsi mendapat imbalan dari Allah Subhanahu Wata'ala. Dan skripsi ini semoga bisa bermanfaat bagi peneliti sendiri dan bagi pembaca sekalian. Aamiin..

Wassalamu'alaikum Warohmatullahi Wabarokatuh

Cirebon, Juli 2024

Penulis

Khofifah Nursyafari

DAFTAR ISI

KATA PENGANTAR	i
DAFTAR ISI	iii
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah	1
B. Rumusan Masalah	6
C. Tujuan Penelitian.....	6
D. Manfaat Penelitian.....	7
E. Kerangka Pemikiran.....	7
BAB II KERANGKA TEORI	10
A. Remaja dan Masjid	10
1. Pengertian Remaja	10
2. Tahapan Masa Remaja	13
3. Karakteristik Masa Remaja.....	14
4. Pengertian Masjid	17
5. Ciri-Ciri Masjid.....	19
6. Fungsi dan Peran Masjid.....	22
7. Fungsi Manajemen Masjid.....	25
8. Pengertian Remaja Masjid	27
9. Peran dan Fungsi Remaja Masjid	28
10. Tujuan Remaja Masjid.....	32
B. Kesadaran Beragama	33
1. Pengertian Kesadaran Beragama	33
2. Ciri-Ciri Kesadaran Beragama.....	36
3. Faktor-Faktor Yang Mempengaruhi Kesadaran Beragama ..37	
4. Aspek-Aspek Kesadaran Beragama.....	41
C. Penelitian Relevan	43

BAB III	METODOLOGI PENELITIAN.....	46
A.	Lokasi Penelitian dan Waktu Penelitian.....	46
B.	Jenis dan Sumber Data	46
1.	Jenis Data	46
2.	Sumber Data	47
3.	Fokus Penelitian	47
4.	Subyek Penelitian.....	47
C.	Teknik Pengumpulan Data	48
D.	Teknik Analisis Data	49
E.	Pengujian Keabsahan Data	51
BAB IV	HASIL DAN PEMBAHASAN PENELITIAN.....	55
A.	Sejarah dan Perkembangan Ikatan Remaja Masjid (IRMAS) An Nurrohman	55
B.	Peran Remaja Masjid An Nurrohman dalam Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon	59
C.	Program Kerja Irmass (Ikatan Remaja Masjid) An Nurohman	62
D.	Faktor Pendukung dan Penghambat Ikatan Remaja Masjid (IRMAS) Dalam Upaya Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon	66
E.	Solusi Remaja Masjid) Dalam Upaya Meningkatkan Kesadaran Beragama Di Desa Bulak Kecamatan Arjawinangun Kabupaten Cirebon	72
BAB V	PENUTUP	75
A.	Kesimpulan.....	75
B.	Saran	76
	DAFTAR PUSTAKA	77
	LAMPIRAN.....	81